
Conselho Municipal de Assistência SocialAta Nº 17 / 2018 da 17ª R. O. – 18/10/2018

Ata da décima sétima reunião ordinária do Conselho Municipal de Assistência
Social realizada no dia dezoito de outubro deste ano às oito horas e quarenta e
cinco  minutos,  na  Casa  dos  Conselhos,  localizada  na  Rua  Halfeld,  Nº  450,
sétimo andar. A reunião se iniciou e o conselheiro Presidente Rogério de Souza
Rodrigues  (Secretaria  de  Desenvolvimento  Social  /  SDS) saudou a  todos  os
presentes, informou a existência do quórum para dar início à reunião plenária.
Estavam presentes doze conselheiros titulares e cinco conselheiros suplentes em
condição de titularidade, contando então a plenária com dezessete conselheiros.
Perguntou  o  conselheiro  Presidente  Rogério  Rodrigues  (SDS) se  havia  na
plenária  alunos  do  curso  de  Serviço  Social.  Se  pronunciaram  o  estudante
Francisco da Faculdade Universo, Gisele da UFJF, os estagiários da Secretaria-
Executiva  do CMAS/JF:  Lucas,  estudante  de  Ciências  Contábeis  da  UFJF e
Guilherme, estudante de Ciências Exatas da UFJF, bem como Letícia,  jovem
aprendiz da entidade  Rede Cidadã (Secretaria-Executiva do CMAS/JF, cedida
pela  Casa  dos  Conselhos).  Em  seguida,  o  conselheiro  Presidente  Rogério
Rodrigues  (SDS)  perguntou  se  haviam  pessoas  representando  entidades  e
apresentaram-se: Maísa Vilaça, representante do Instituto Veredas, Lais Ferreira,
representante da ADRA, Larissa Fonseca, representante da Rede Cidadã, Neusa
Oliveira, representante da AFAS, além de Shisllene, representante da  ESPRO.
Em  seguida,  foram  justificadas  as  ausências  do  conselheiro  Vice-Presidente
Bruno  Alexandre  Rodrigues  Tocafundo  (Sindicato  dos  Empregados  em
Instituições Beneficentes, Religiosas e Filantrópicas do Estado de Minas Gerais
– SINTIBREF/MG), a conselheira  Rosemary Gonçalves Pereira (COREAS Sul
Ipiranga)  e  a  conselheira  Camila  Glória  Avelar  Silva  (SDS).  O  conselheiro
Presidente Rogério Rodrigues (SDS) deu  início aos trabalhos, com o primeiro
ponto da pauta da reunião: aprovação da ata da plenária do dia quatro de outubro
de dois  mil  e dezoito.  Perguntou se  todos haviam recebido a referida ata da
plenária anterior e se todos concordavam com o que ali estava transcrito. Todos
concordaram, sendo a ata aprovada por todos os presentes, sem nenhum voto
contrário ou abstenção. O segundo ponto foi a leitura e aprovação da pauta da
reunião,  sendo  esta  aprovada  por  unanimidade,  após  a  leitura  feita  pelo
conselheiro  Presidente  Rogério  Rodrigues  (SDS).  O terceiro  ponto  da  pauta
abordou os Informes Gerais. A conselheira Lidiane Charbel Souza Peres (Grupo
Casa) informou sobre o evento programado do Conselho Municipal dos Direitos
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da Pessoa Idosa, fazendo a leitura da programação. A conselheira Geíza Taianara
da Silva (Conselho Regional de Serviço Social - CRESS / 6ª Região – Seccional
Juiz de Fora) informou sobre o evento que se realizará no dia dez de novembro
de dois mil e dezoito, no auditório do Banco de Credito Real, cujo o tema é:
“Saúde  Mental  e  a  Assistência  Social”.  O  conselheiro  Presidente  Rogério
Rodrigues (SDS) informou sobre o evento da Prefeitura de Juiz de Fora neste
mesmo dia às  14h30 de entrega de  kits esportivos a  algumas associações de
moradores ligadas à União de bairros e distritos de Juiz de Fora - UNIJUF. No
quarto  ponto  de  pauta,  não  houveram  relatos  de  conselheiros(as)  que
representaram  CMAS/JF  em  eventos/outras  instâncias  e  também  não  houve
relato da Presidência Ampliada no quinto ponto de pauta.  No sexto ponto da
pauta  houveram  as  posses  de  conselheiras  governamentais  em  substituição,
conduzida  pela  Subsecretária  de  Vigilância  e  Monitoramento  da  Assistência
Social Ana Paula Medeiros, em substituição à Secretária Tammy Claret: Valéria
Leão Ferenzini, primeira suplente, em substituição a Luciana Camarota Domith
Brigato (SDS); Silvana Rosa Barbosa Lemos, primeira titular, em substituição a
Leandro  Barros  Ribeiro  (Secretaria  de  Desenvolvimento  Social  –  CRAS
CREAS) e  Caterine Antunes Pimentel, terceira titular, em substituição a Carla
Salomão Ferreira (Secretaria de Desenvolvimento Social – CRAS CREAS). Em
seguida,  o  conselheiro  Presidente  Rogério  Rodrigues  (SDS) fez  a  leitura  do
Termo  de  Posse  da  Presidência  Ampliada  e  solicitou  aos  membros  da
Presidência  Ampliada que assinassem o documento. Não houveram relatos das
Comissões  Temáticas,  no  sétimo ponto  da  pauta.  No oitavo ponto  da  pauta,
deliberação  sobre  critérios  e  procedimentos  para  processo  de  avaliação  e
monitoramento das entidades ou organizações de Assistência Social, bem como
dos  serviços,  programas,  projetos  e  benefícios  socioassistenciais  inscritos,  o
conselheiro Presidente Rogério Rodrigues (SDS) fez suas devidas considerações
e, posteriormente, a leitura de alguns artigos da referida Resolução Nº 41 / 2018
– CMAS / JF. Ponderou que ao propor a  extinção da Resolução Nº 054 / 2013
–  CMAS/JF,  que  dispõe  sobre  a  aprovação  do  Plano  de  Monitoramento,
Avaliação e Fiscalização da Política Municipal da Assistência Social e a criação
de duas outras Resoluções que  abarcarão  o contido nessa  Resolução Nº 054 /
2013 – CMAS/JF, irá contribuir e muito na melhoria do exercício do controle
social. Ele frisa a importância da visita técnica in loco, dando ampla autonomia
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aos  conselheiros  para  realizarem  estudos  e  pareceres  das  inscrições  das
entidades.  A plenária foi aberta para perguntas e questionamentos dos presentes.
A  conselheira  Valéria  Martins  Pereira  (Associação  Municipal  de  Apoio
Comunitário - AMAC) questionou a relação da palavra “mensurar”.  Disse que o
Conselho precisa trabalhar em cima de indicadores. Relatou, ainda, que em 2009
e  2010  houveram trabalhos  nesse  sentido.  O conselheiro  Presidente  Rogério
Rodrigues  (SDS) disse  que  pensar  em  nova  Resolução  é  o  ideal,  que  irá
extinguir a  Resolução Nº 054 / 2013 – CMAS/JF, pois fortalecerá a politica de
Assistência Social.  Parabenizou a conselheira Valéria Martins Pereira (AMAC),
lamentando o fato da Assistência Social não ter o mesmo tratamento de repasse
de recursos como acontece com a Saúde e a Educação, por exemplo. Colocou a
proposta da Resolução Nº 41 / 2018 – CMAS / JF em votação, sendo aprovada
por  unanimidade.  O  nono  ponto  da  pauta  foi  a  deliberação  dos  pedidos  de
inscrição de entidades, com o deferimento do pedido de inscrição da entidade
Rede  Cidadã,  constante  da  Resolução  N°  42  /  2018  –  CMAS  /  JF.  O
conselheiro  Presidente  Rogério  Rodrigues  (SDS) solicitou  a  um membro  da
Comissão de Normas e Inscrição de Entidades e Atividades Socioassistenciais
que fizesse a leitura do Parecer da Comissão de Normas e Inscrição. Solicitou ao
conselheiro Primeiro Secretário Antônio Hugo Bento (COREAS Sudeste Olavo
Costa) que realizasse a leitura de documento do processo, porém a conselheira
Cynara Visentin de Moraes (Secretaria de Saúde - SS) se prontificou a realizar a
leitura, justificando que o conselheiro Primeiro Secretário Antônio Hugo Bento
(COREAS  Sudeste  Olavo  Costa)  estava  fazendo  as  anotações  referentes  à
plenária.  Fez  a  leitura  de  parte  do  contido  no  referido  processo  e,
posteriormente,  da  Resolução N° 42 / 2018 – CMAS / JF. Após a leitura, o
conselheiro Presidente Rogério Rodrigues (SDS) colocou a Resolução N° 42 /
2018 –  CMAS /  JF em votação,  sendo esta  aprovada  por  unanimidade.  A
representante  da  entidade  Rede  Cidadã,  assistente  social  Larissa  Fonseca,
agradeceu  aos  conselheiros  pelo  empenho.  No  décimo  ponto  da  pauta,
deliberação  sobre  avaliação  e  monitoramento  de  entidades  inscritas,  com  a
proposta  de  deferimento da alteração da  inscrição da entidade  AFAS – Ação
Feminina de Assistência Social, descrito na Resolução N° 43 / 2018 – CMAS /
JF,  que dispõe sobre o deferimento da alteração da inscrição,  a pedido,  da
entidade  Associação  Feminina  de  Assistência  Social  –  AFAS  no  Conselho
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Municipal de Assistência Social de Juiz de Fora para oferta socioassistencial de
PROGRAMA, o conselheiro Presidente Rogério Rodrigues  (SDS) solicitou que
um dos membros da Comissão fizesse a leitura da  Resolução N° 43 / 2018 –
CMAS / JF. A conselheira Coordenadora Adjunta da Comissão de Avaliação e
Monitoramento  das  Entidades  Inscritas  Cleide  Ana  Rodrigues  Mendes
(Associação Casa Viva) realizou a leitura. Logo após, a Resolução N° 43 / 2018
–  CMAS  /  JF foi  submetida  ao  parecer  da  plenária,  que  aprovou  por
unanimidade.  No  décimo  primeiro  ponto  da  pauta,  sobre  a  deliberação  de
sugestões  de  temas  a  serem  encaminhadas  à  Presidência  Ampliada  e  à
Secretaria-Executiva para providência de inclusão na pauta da próxima reunião,
não houve manifestação. O décimo segundo ponto da pauta foi a apresentação
sobre  o  tema “Inclusão  Socioprodutiva em Juiz  de  Fora”  pela  Secretaria  de
Desenvolvimento Social. A conselheira Valeria Leão Ferenzini (SDS) disse que
o objetivo do departamento é de viabilizar o acesso ao mundo do trabalho do
jovem e  do  adulto,  promovendo  a  sua  emancipação.  O  principal  intuito  do
projeto é  auxiliar  a elaboração de currículos,  ensinando e  preparando para o
mercado de trabalho, através do projeto “Seu emprego”,  que faz parte do JF-
Empregos. Informou que não se tem dados, pois não há retorno dessas pessoas
que conseguiram ser reinseridos no mercado de trabalho ou que conseguiram
seu primeiro emprego. Através do SENAI / FIEMG, foi tentado trazer cursos no
primeiro  mandato  do ex-Prefeito  Bruno Siqueira,  porém não houve êxito.  O
Programa Acessuas Trabalho tem recursos para acesso ao Mundo do Trabalho. O
Programa  viabiliza  acesso  ao  Fundo  do  Trabalhador  e  viabiliza  oficinas  e
palestras  e  busca  parcerias  com  SENAC  e  UFJF.  A empresa  Brasil  Center
trabalha com capacitação profissional e oficinas. É necessário termos cuidado na
busca por parcerias, pois, às vezes, nos leva a um curso que é pago. Há também
atividades de oficinas para o mundo do trabalho, para a população em situação
de rua  realizada  pela  Fundação Maria Mãe.  Ao final  da  fala,  o  conselheiro
Primeiro  Secretário  Antônio  Hugo  Bento  (COREAS  Sudeste  Olavo  Costa)
perguntou sobre a “porta de saída”, por não ter entendido a fala da conselheira
Valeria  Leão  Ferenzini  (SDS). Citou  a  proposta  da  Economia  Solidária  e
perguntou se  existe  proposta  de “porta  de saída”,  se  existe  algo concreto.  A
conselheira  Valeria  Leão  Ferenzini  (SDS) disse  que  houveram  várias
interrupções, prejudicando  o  mapeamento e disse que espera que o projeto de
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mapeamento  seja  realizado  em  parceria  com  a  UFJF.  Solicitou  à  assessora
Fernanda Barbosa dos Santos (SDS) que desse maiores explicações. Fernanda
respondeu ao conselheiro Primeiro Secretário Antônio Hugo Bento (COREAS
Sudeste Olavo Costa), disse que o programa estava parado e que está sendo
retomado.  Disse,  ainda,  que  encaminham mães  para  os  CRAS,  para  a  Rede
Cidadã, para a  ESPRO e também ao  PRONATEC, informando que esse ainda
existe. Segundo ela existe ainda o Brasil  Center.  Fazem de forma informal o
mapeamento. O projeto Encaminhar é para o ano que vem, pois o Jurídico está
analisando  a  aquisição  de  vale  transporte  através  do  IGD-SUAS. Ela  citou
também que  as  empresas  querem qualificação  e   escolaridade.  “Temos  que
trabalhar a empregabilidade”, disse a assessora Fernanda Barbosa dos Santos
(SDS). Passado a eleição, vamos  conversar com pessoal da Economia Solidária.
O  conselheiro  Primeiro  Secretário  Antônio  Hugo  Bento  (COREAS  Sudeste
Olavo Costa) disse que quando fala sempre reporta à Economia Solidária. O
conselheiro  Presidente  Rogério  Rodrigues  (SDS) disse  que  não  se  faz
Assistência Social somente com a Assistência Social. Ela não pode pagar curso.
O  conselheiro  Primeiro  Secretário  Antônio  Hugo  Bento  (COREAS  Sudeste
Olavo  Costa) colocou  muito  bem sobre  a  Economia  Solidária.  “Precisamos
discutir  em  relação  à  legislação.  A Lei  Orgânica  é  clara,  mas  está  solta.
Precisamos  elaborar  portaria,  decreto  ou  lei  organizando  essa  demanda”.
Solicitou  à  conselheira  Silvana  Rosa  Barbosa  Lemos (Secretaria  de
Desenvolvimento Social – SDS / CRAS CREAS) e ao conselheiro Luã Farnezi
dos Santos (Fundação Maria Mãe) que falassem um pouco da parceria com a
Fundação Maria Mãe. A conselheira  Silvana Rosa Barbosa Lemos (Secretaria
de Desenvolvimento Social – SDS / CRAS CREAS) disse que tem seis vagas e
que já estão todas ocupadas. O conselheiro Luã Farnezi dos Santos (Fundação
Maria Mãe) disse que a proposta é trabalhar em três blocos: “Temos curso de
doces para festas, biscoitos artesanais, oficina arte/ cultura. Objetivo é levá-los
para Economia Solidária”. Uma salgadeira esteve no fórum em oito de outubro e
que  população  colocou  que  um  dificultador  é  o  preconceito  na  hora  da
entrevista.  Não  tendo  mais  nada  a  tratar,  o  conselheiro  Presidente  Rogério
Rodrigues (SDS) agradeceu a presença de todos e deu por encerrada a reunião,
seguindo esta ata assinada por mim, conselheiro Primeiro Secretário Antônio
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Hugo Bento (COREAS Sudeste Olavo Costa), que secretariei esta reunião pelos
demais conselheiros.                         

Assinatura dos (as) Conselheiros (as) do CMAS/JF: 

Alfredo Vicente Salgado Faria, Andréia Fernandes Teixeira, 

Antônio Hugo Bento, Aparecida de Fátima Gomes, Auzenda Maria Villela, 

Bruno Alexandre Rodrigues Tocafundo, Camila Glória Avelar Silva, 

Carmen Jussara da Conceição Medeiros da Silva, Caterine Antunes Pimentel,

Cleide Ana Rodrigues Mendes, Creusa Maria Alves, 

Cristiane Nasser do Valle, Cynara Visentin de Moraes, 

Érica Cristina Costa Fernandes, Flávia Lopes Longo Machado,
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Geíza Taianara da Silva, Gerson Antônio de Almeida, Giovana Cestario Zaquini,

Hélia Maria Dias, Hélio Coutinho Teixeira, Hélio Lamim Furtado, 

Irene Aparecida Vitorino, Janete Silva, 

Jaqueline Aparecida Trovato dos Santos Fernandes, Joana D'Arc da Silva Talha, 

Joaquim Lourenço dos Reis, José Manoel da Silva, 

Larissa Cristina Faria Ribeiro, Lidiane Charbel Souza Peres, 

Luã Farnezi Santos, Luana Diniz Rabelo, Maria Angélica Neves de Castro, 

Maria Aparecida da Silva Damascena, Maria Beatriz Soares Santos, 
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Maria da Penha Correia Silva, Marília de Lourdes Dias Teixeira, Paulo Azarias, 

Raimundo Penhaforte Reis Faria, Regina Célia de Souza, 

Rodrigo Amaral de Souza, Rogério de Souza Rodrigues, 

Rosemary Gonçalves Pereira, Silvana Rosa Barbosa Lemos, Tadeu José Vieira, 

Thais Maria Altomar, Thamara Fernanda de Oliveira Pereira, 

Valéria Leão Ferenzini, Valéria Martins Pereira, Vera Lúcia de Castro Garcia, 

Walter Vanderlei Garcia, Wilson Borrajo Cid.
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